



Año X Miércoles 4 de Julio de 1900 N.º 2708

## Nuestra Diócesis AL CORAZON DE JESUS

—(10)—

### En Almenara

Este año también aquí hemos obsequiado al Sagrado Corazón con los ejercicios del mes y un Tríduo solemne, en esta forma: Días 27 y 28, por la noche Trisagio, ejercicio propio del día y sermón por don Rafael Marín, de Valencia, concluyendo con la letanía y reserva. El día 29 la fiesta con Misa mayor, sermón y Comunión general, que fué numerosa; y por la tarde trisagio, ejercicio, fórmula de consagración mandada por el Papa y procesión, á la que asistieron todos los socios y socias con luces y escapularios; y se estrenó una preciosa anda hecha á expensas de toda la Asociación.

A todos los actos hubo grande asistencia á los que teníamos concedidos por el Señor Obispo de nuestra Diócesis 40 días de indulgencias.

Gracias á Dios han correspondido estos vecinos á los desvelos del Apostolado y ha resultado muy piadoso y espléndido el homenaje hecho á Cristo Jesús.

### En Alcanar

La festividad con que anualmente se obsequia en esta villa al Sagrado Corazón de Jesús, ha revestido gran solemnidad y esplendor.

La comunión general se vió con curridísima de fieles que se acercaron al sagrado Banquete.

A las nueve de la mañana se celebró la misa mayor cantada por la banda de la localidad, ocupando la sagrada Cátedra después del Evangelio el M. I. Sr. Dr. D. Rafael García, canónigo Magistral. El sermón fué como todos los de dicho orador, modelo del buen decir, cuajado de textos y pasajes de la sagrada escritura y Santos Padres saturado de sana y tierna doctrina encerrada en los moldes de la dic-

ción culta y los filigranas del lenguaje.

La función de la tarde se vió muy concurrida, así como la procesión que recorrió las principales calles de la población.

## Por el Sur de Mindanao

—(6)—

Deseosos de facilitar á nuestros favorecedores una información extensa sobre el viaje del vapor «Butuan» al Sur de Mindanao, hemos recogido gran número de datos que hoy nos apresuramos á poner en su conocimiento, porque revelan el estado de aquellas tierras, cuyos pacíficos habitantes han tributado á los RR. PP. Victoriano Bitrián y Salvador Giralt, de la Compañía de Jesús, un recibimiento por demás afectuoso y conmovedor.

Digan lo que digan cuatro voceadores, en la masa del pueblo filipino están infiltradas las piadosas creencias que les legó España, como herencia de trescientos años de vida común.

Los PP. Jesuitas antes citados, recorrieron en su expedición al Sur, seno de Dávao y costa del Pacífico de Mindanao, los pueblos de Zamboanga, Tetuán, Joló, Cottabatto, Tamontaca, Davao, Sigaboy, Mati, Manay, Caraga, Baganga y Hinatuan.

La misión de los padres jesuitas era inspeccionar el estado de los pueblos, abandonados por la fuerza de las circunstancias y ver si conservaban la vida civil á que habían sido reducidos ó si por el contrario, volviendo á su estado anterior, se habían remontado. Hemos recogido de labios de los PP. Bitrián y Giralt, impresiones altamente consoladoras. La obra civilizadora emprendida por España no se ha perdido, aunque esté en inminente peligro de perderse. Pero no anticipemos los sucesos y vayamos por partes, comenzando por

### Zamboanga

En este punto no nos extenderemos mucho; nuestros lectores habrán visto en la información remitida desde Zamboanga, por nuestro redactor corresponsal, algunas noticias referentes á la llegada de los PP. Jesuitas. Estos se hospedaron en casa del español don Santiago Lledó. El presidente local de Zamboanga es D. Mariano Arquiza y el provincial D. Isidoro Medel. El pueblo de Tetuán y su iglesia fueron hallados en el mismo estado en que estaban antes de los azarosos sucesos porque ha atravesado todo el Archipiélago filipino; el pueblo de Tetuán tiene por presidente local á D. Juan Daga Manuel, quien tuvo deferencias sin cuento, desviándose para agasajar á los Padres. Al pueblo de Tetuán acudieron á saludarles, los vecinos de los pueblos de los alrededores: Las Mercedes, Bolong; etc. Era un espectáculo imponente el contemplar á tantos millares de fieles agrupándose en torno del P. Giralt, en su visita al pueblo de Tetuán. Poco pudieron permanecer en Zamboanga, zarpando enseguida para

### Joló

en donde el P. Bitrián desembarcó, accediendo á los repetidos ruegos del español peninsular Sr. Portas, sargento que fué de nuestro ejército. En esta población tuvieron lugar multitud de escenas conmovedoras. De todas partes acudía la gente á saludar al P. Bitrián y á presentarle niños para bautizar.

La Iglesia y el Convento estaban ocupados y hubo necesidad de utilizar los buenos oficios del Sr. Portas quien ofreció su casa, para repartir el agua del bautismo entre los hijos de aquellos cristianos habitantes, privados durante tanto tiempo de este consuelo. De Joló dirijieronse á

### Cottabatto

Gran sorpresa y júbilo inmenso experimentaron los sencillos y honrados pobladores de Tamontaca cuando vieron ellos á los PP. Jesuitas, después de tanto tiempo de ausencia. Desgraciadamente Cottabatto había sido de

las poblaciones que más habían padecido por las depredaciones de los moros y conservaba malos recuerdos de la época en que estuvo sin sacerdote.

El gobernador norteamericano estuvo deferentísimo, guardando todo género de consideraciones á los Padres y dándoles facilidades para su visita á Tamontaca de que hablaremos algunas líneas más abajo.

En la escuela de niños celebróse el Santo Sacrificio de la Misa, que presenció numeroso gentío y después de ella, hubo muchos bautizos y algunos casamientos.

Es digno de notarse que tanto en Cottabatto como en otras poblaciones se habían celebrado matrimonios, sin la bendición del sacerdote por supuesto, pero todos con la promesa y la intención de presentarse á los Padres cuando estos llegaran á fin de que santificara aquellas uniones.

Los moros cristianos y los *tirurayes* cristianos también, tomaron parte en la alegría general que se veía retratada en sus rostros. Después de visitar Cottabatto y Tamontaca, zarparon los padres en el *Butuan* con rumbo á

### Dávao

Son presidente y vicepresidente locales de Dávao, respectivamente, los señores D. Dámaso Suazo y D. Teodoro Palma Gil. Repetidas veces, á instancias del pueblo, firmaron solicitudes, secundadas por la principalia, pidiendo el regreso de los PP. misioneros por el gran prestigio moral que tenían en aquellos contornos y por creer que su vuelta sería el único dique que les contendría en el estado civil, apartándoles del salvajismo primitivo. Las instancias, empero, no llegaron á su destino, porque sin duda algún *fiel depositario* de la voluntad del pueblo se las quedó. Aquí al igual que en todas partes fué una verdadera ovación para los PP. la visita, apiñándose el pueblo á su rededor para saludarles, é instarles á que se quedasen. Los expedicionarios quedaron altamente agradecidos á las bondades de los españoles peninsulares residentes en Dávao, y en especial conservan

grato recuerdo del Sr. D. Nicolás Prada, médico, y D. José Bastida, comerciante. De Davao dirigieron a

*Sigaboy,*

pueblo situado en el mismo seno de Davao, cerca del Cabo de San Agustín. El entusiasmo y la alegría de aquella gente sencilla son indescriptibles; aquellos habitantes, los más pobres y miserables de la isla, fueron también los que más se distinguieron en sus demostraciones de afecto. Pero difícilmente los pueblos recién formados se conservarán en el estado culto y si Dios no lo remedia, dentro de poco las montañas volverán a ser sus viviendas. Los *tagacaolos* y los *manobos* corren peligro de abandonar su vida actual, por otra más azarosa pero que aun recuerdan vivamente. Después de un día de estancia en Sigaboy, se dirigieron los PP. a

*Mati*

Esta población nada ha sufrido por los trastornos pasados. El antiguo teniente del tercio de policía D. Manuel G. Neila, benemérito español radicado en el país, organizó a aquellos pacíficos habitantes y los puso en condiciones de repeler cualquier agresión. Así se vieron libres de los asesinatos que ensangrentaron otros suelos menos afortunados y no tuvieron que sufrir las exacciones cometidas en otros pueblos.

Cuando la llegada de las fuerzas norteamericanas, la mayoría de los habitantes abandonó aquellos pueblos, desparramándose por sus viviendas de las sementeras. El pueblo de Mati estaba pues poco menos que desierto cuando llegaron los PP. Bitrian y Girat, apesar de lo cual tuvieron estos el mismo recibimiento cariñoso que en otras partes, toda vez que al solo anuncio de su llegada, la gente se precipitaba a bajar al pueblo, viéndose este repoblado en pocas horas, con gran extrañeza del jefe del destacamento que ignoraba cual pudiera ser la causa de aquella afluencia de gente. Viendo el jefe norteamericano el aprecio que tenían a los PP. Jesuitas aquellos sencillos habitantes, exhortóles a que volvieran, para ver si podían lograr que se repoblaran los pueblos.

El tráfico comercial es casi nulo por aquellas vecindades. De este pueblo dirigieron los expedicionarios a Mamay, Caraga, Baganga y Hinatuan, pueblos situados

*En la costa del Pacifico*

La navegación fué penosa por esta parte, pues el mar estaba agitadísimo. Es indecible el entusiasmo de los habitantes de los pueblos arriba citados al paso de los PP. La alegría se reflejaba en todos los semblantes y todo invitaban a los misioneros a que permaneciesen entre ellos. Con lágrimas en los ojos les pedían que no saliesen y hasta hubo quien, para impedir que el P. Giralt se marchase, aconsejó en su dialecto que se le amarrase interin levaba anclas el vapor. El P. Giralt que, por conocer el dialecto en que hablaban, oyó el consejo, les hizo broma, pues comprendió que era hijo del cariño que le profesaban.

En el pueblo de Caraga, el presidente local D. Dalmacio Fernando y los acudados propietarios D. León Balante y D. Teodoro Pichón, acom-

pañados de la principalía y seguidos del pueblo en masa, acudieron a la Iglesia, donde se administró el sacramento de la confesión. Muchos fueron los que esperaron turno hasta horas muy avanzadas de la noche. A las tres de la madrugada del día siguiente estaba llena otra vez de bote en bote la iglesia; pero muchos no pudieron satisfacer sus santos deseos.

En el pueblo de Hinatuan cuando se divisó el bote en que iba el P. Salvador Giralt, se echaron las campanas al vuelo, llamóse a tambor batiente a los vecinos y estos acudieron al pantalán, donde dieron muestras inequívocas de sus sentimientos cariñosos para con su misionero. Condujéronle a la iglesia y una vez en ella, sin avisarle ni preguntarle nada, entonaron el *Te Deum* para dar gracias a Dios porqué les devolvía a su antiguo padre. Pronto sin embargo sufrieron una amarga decepción, al saber que la ida del Padre era solo accidental y que debía marcharse.

*Impresión importante*

Para terminar estas mal trazadas líneas haremos un resumen de la impresión que en nosotros ha causado la relación de los hechos arriba citados. Los pueblos de Mindanao han conservado sus piadosas costumbres y hasta ellos no ha llegado la ola revolucionaria que tan profundos trastornos ha causado en Luzón y Bisayas. En algunos pueblos, sí, aprovecharon de las circunstancias unos cuantos para lucrarse a costa de los habitantes pacíficos.

La obra de España allí vá a deshacerse rápidamente, si no se le pone pronto remedio. Nótese en algunos pueblos mal-estar y a instancias de individuos de sus razas remonados todavía, muchos de estos están próximos a abandonar el llano.

Pero lo que deben procurar con verdadero empeño las autoridades norteamericanas es extinguir el comercio de esclavos, esa vergonzosa trata de carne humana, prohibida con penas severísimas y castigos ejemplares por España y que ahora, a merced de las circunstancias, ha vuelto a desarrollarse. Difícil es la empresa, pero todos los esfuerzos que a ella tiendan merecerán los aplausos de las conciencias honradas y constituirán un eminente servicio prestado a la causa de la civilización.

Estas son las impresiones recojidas, transmitidas fielmente al papel y que ampliaremos, ratificándolas ó rectificándolas, cuando de ellos tengamos ocasión.

(«E. Noticiero de Manila.»)

**De China**

Los telegramas últimamente recibidos presentan como muy apurada la situación de Che-Fou, ante cuya muralla se han presentado numerosas hordas chinas dispuestos a atacar la población.

—No se ha confirmado la noticia de que una columna de tropas internacionales ha entrado en Pekin.

Los prisioneros de la columna de Seymour fueron muertos y horriblemente asesinados.

—El *Daily Express* publica un despacho de Shanghai comunicando que todas las provincias sitiadas al Sur del río Amarillo han formado una federación que tiene por capital la ciudad de Nankin.

**Del Transvaal**

—(:::)—

Comunican de Londres que, según participa el general Buller, la 10.<sup>a</sup> brigada, en un reconocimiento cerca de Abervoort, encontró a los boers, que tenían varios cañones.

Los ingleses se retiraron, teniendo en este encuentro dos muertos y seis heridos.

Los boers no les persiguieron.

**CRONICA**

*Lo de correos*

Por los recortes que vamos a hacer de la prensa local, verán nuestros lectores la indignación general que ha producido en toda la ciudad la lamentable determinación del nuevo Administrador de correo; protesta unanime y enérgica de todo un pueblo a favor de antiguos, honrados é inteligentes empleados.

No copiaremos todo lo que encontramos en nuestros colegas, para que no se diga que nos ciega la pasión política.

*Del «Diario de Tortosa»:*

«La prensa local se ocupa hoy del cambio de personal de carteros, (noticia que anticipamos anoche), realizado en la administración de correos de esta localidad.

La mudanza ha llevado aparejadas las deficiencias en el servicio, y con ellas se han producido las naturales quejas por parte del público.

Ayer hubo necesidad de utilizar a los serenos por el reparto de la correspondencia, toda vez que la salida de los carteros s-flores Barbosa, Roig y Andreu, produjo un vacío, que dejará sentir sus efectos por algún tiempo. Su práctica, antigüedad, y el celo con que desempeñaban a juicio del público en general, sus delicadas funciones, les habían conquistado el aprecio de nuestros convecinos.

Es de desear que la situación se normalice lo antes posible, que se tengan el tino y tacto necesarios para solucionar este asunto, importante por lo que al público atañe directamente, y que se empleen los medios conducentes a la estabilidad del personal de carteros, siempre que éstos no incurran en faltas incompatibles con el buen servicio.»

*De «Los Debates»:*

«Hace poco tiempo, sin la previa formación de expediente, infringiendo todas las disposiciones vigentes y solo para complacer al caciquismo gonzalista, el Administrador de Correos Sr. Llanos dejó cesantes a los carteros de esta ciudad Sres. Roca y Carbó, que venían desempeñando su cargo a satisfacción completa de todos los que fueron sus Jefes y del público. Ayer recibió su cesantía en igual forma y por iguales motivos que los anteriores el cartero Sr. Barbosa. Al enterarse de dicho atropello los demás carteros, presentaron la dimisión de sus cargos y ayer repartieron en algunos barrios la correspondencia los serenos.»

«De todos modos, poco ha de tardar en hacerse público los móviles de estos atropellos, acerca de los cuales tanto se ha hablado estos días en esta ciudad; entretanto, llamamos la atención del Sr. Director General de Correos y Telégrafos acerca de los atropellos y arbitrariedades cometidas en Tortosa contra los carteros, de cuyos abusos no solo protesta la prensa local, sino que constituyen un verdadero escándalo.»

«La prensa local, sin distinción de matices políticos, censura duramente y protesta con energía de los atropellos y abusos cometidos en la Administración de correos de nuestra ciudad; y anteayer, en los círculos, en los comercios y en todas partes, no se oyeron sino censuras para condenar unas medidas y resoluciones que no solo lesionan derechos adquiridos por funcionarios probos, honrados y celosos en el cumplimiento de su deber, sino que afectan profundamente al servicio público.»

«Pero en un cargo de esa índole en que son necesarios un conocimiento acabado de su distrito, una discreción profunda y una probidad absoluta, los cambios bruscos y sin preparación del personal han de ser muy perjudiciales para el público y de ellos ha de resentirse altamente el servicio.»

«De ahí que algunos comerciantes pidieran ayer apartados y otros depositaran la correspondencia en el buzón de los trenes a su paso por esta estación.»

*Del «Correo de Tortosa»:*

«Ha sido declarado cesante por el Sr. Administrador de Correos de esta ciudad el antiguo, diligente y experto cartero D. Enrique Barbosa.

Dando muestra de verdadero compañerismo, ante determinación tan inexcusable han presentado la dimisión de su cargo los carteros D. Emilio Roig y D. Bautista Andreu.

No queremos discutir el derecho que el Administrador de correos tenga para declarar cesantes a sus dependientes, pero, si no estamos mal informados, la separación de su empleo exige un expediente previo en que resalte la falta ó motivo, causa de tal determinación. La causa principal sobre que se había de basar el expediente había de ser la ineptitud y f

ta do cumplimiento de su deber y por tanto las quejas del público.

En este caso sucede todo lo contrario, esto es, que el público estaba satisfechísimo de los servicios de tales empleados y las quejas vienen precisamente por su sorprendente separación del servicio.

Siendo tales empleados aptos, y estando el público bien servido con ellos, esperamos que el Sr. Administrador explique el motivo porqué ha declarado cesantes á empleados antiguos en los que el público tenía depositada toda su confianza.

Averiguemos:

De «La Verdad»:

«El nuevo jefe D. Rafael Llanos, probo é ilustrado funcionario, ha reorganizado el servicio como exige el interés público. El país ve con satisfacción cuantas medidas ha adoptado el señor Llanos para el bien del servicio y por nuestro conducto le envia un entusiasta aplauso.»

¿Lo ven nuestros lectores? Lo que escribe «La Verdad» son los mejores comentarios.

### Un incendio

En la prensa de Madrid encontramos detalles del incendio ocurrido el sábado en los talleres que tienen en la corte nuestros paisanos los señores Amaré, sobrinos de nuestro estimado amigo el Reverendo D. Rafael Algueró.

El fuego se declaró á las 7 y media de la noche, no llegando con la oportunidad necesaria el servicio de incendios; por lo que tomó serias proporciones el voraz elemento.

La servidumbre de la señora Marquesa de Oliva dueña de la casa, que habita el primer piso, logró salvar lo de más valor. En el segundo piso ya causó grandes pérdidas el incendio; y en el tercero fueron de consideración los desperfectos, convirtiéndose en ceniza cuanto había en las guardillas.

No es fácil calcular la suma á que ascienden las pérdidas materiales originadas por el siniestro.

Los más perjudicados son la marquesa de Oliva y el Sr. Amaré. A éste se le han quemado gran número de muebles en construcción.

Entre los muebles destruidos figuran los que había encargado una distinguida señorita, cuya boda se verificará en breve.

Supónese que pasan de 15 000 pesetas las pérdidas sufridas por los señores Amaré.

Un sobrino de la marquesa de Oliva sufrió, al caerse en la escalera, una luxación en la muñeca derecha.

Sentimos muchísimo la desgracia que ha sobrevenido á nuestros paisanos señores Amaré.

—Bolsa de Madrid.—3, 5 tarde.—Interior 72'40; Fin mes 72 61; Amortizable 80'55; Aduanas 101 61; Cubas viejas 85'40; Cubas nuevas 71 50; Filipinas 91'30; Cambios París 26 50; Cambios Londres 31'60; Nuevo Empréstito 91'00.

### Se vende

por defunción de su dueño D. José Pla y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, N.º 19.

Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto.

Informes en la Zapatería de Moreso, Plaza de la Catedral.—Tortosa.

### Venta

de Tres Casas de recreo construidas expresamente, sitas en Ampolla y departamentos espaciosos para una familia y á propósito para venear.

Se cederán á precios convenientes. Para más detalles dirigirse á Don Agustín Pitarg, calle de la Unión (Ensanche) al lado del Café de Escudero ó á D. Jacinto Sanchez, tienda de ropas.

Sr. D. Juan J. Vivas Perez

Muy Sr. mio: Ensayados detenidamente sus preparados de «Bismuto y cerio» en las diversas afecciones en que aquellos están indicados: debo manifestarle que los resultados más satisfactorios han seguido á su administración, sobre todo en las dispepsias ácidas, reumáticas y gotosa así como en las «dierreas» que acompañan á la «erupción dentaria de los niños.—Médico Titular de Mogados.—7 de Junio de 1889.—De V. affo. servidor q. b. s. m.—Jacobo Sangredo.

### Obras recibidas

en la Librería de D. Arturo Voltes, calle del Angel núm. 7. Tortosa.

EL CORAZÓN DE JESÚS, á 30 céntimos 1 tomo encuadernado.

EL CORAZÓN DE MARIA á 30 céntimos 1 tomo encuadernado.

ESCUDOS DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS, propios para escapularios.

LEY DEL TIMBRE 1900 por M. Gutierrez.

IMPUESTO DE DERECHOS REALES 1900 por M. Gutierrez.

NUEVAS LEYES DE HACIENDA, anotadas y concordadas con la legislación complementaria por Reventos.

COMPENDIUM THEOLOGIAE MORALIS BEATAE MARIAE VIRGINI DICATUM por Llaveneras.

nueva edición recientemente publicada.

Librería Voltes—Tortosa.

### Sección Religiosa

Día 4

Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—Se celebra Hora Santa en el Sagrario, á las seis y 3/4.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 8 de la tarde.

## SECCION OFICIAL

### Puente de Nuestra Señora de la Cinta

De conformidad con lo que se previene en el artículo 23 de los Estatutos de esta Sociedad, y por acuerdo unánime de la Comisión Inspectorá, se convoca junta general ordinaria de accionistas, que se reunirá el día 10 de los corrientes, á las 9 de la mañana en el local de las oficinas de la misma, sito en el Pasaje Franquet.

Los señores que deseen asistir á dicha junta, deberán depositar en la Caja de esta Sociedad las correspondientes acciones y se señalan á ese efecto los días 7, 8 y 9 del actual y diez á doce de la mañana.

Tortosa 1.º de Julio de 1900.

El Gerente  
Pedro Franquet.

### Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

CALLE DEL ANGEL (casa Franquet)

TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Extracciones sin dolor con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata, caouchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Nota. Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Calle del Angel (casa Franquet).  
TORTOSA.

### Economía

La mejor incandescencia, por el gas, se obtiene con los mecheros AUER, los que han merecido Medalla de Oro en las Exposiciones Universales de Chicago (año 1893 y Li6n (1894); Medalla de Plata en las de París (1889); Gran Premio en las de Amberes (1894) y Bruselas (1897) y Diploma de Honor en la de Burdeos (1895).

Desconfiar de las falsificaciones y no fiarse de las paparruchas.

Unico representante de la casa AUER en Tortosa,

D. Francisco Esperanzi

Moncada, núm. 18.

### Balneario

de aguas termales de Domingo Galofre en Villavieja (P.ª de Castell6n)

El agua del manantial sale á la elevada temperatura de 46º centígrados. Tiene servicio de coches propio que

reciben á los señores Bañistas en la estación de Nules y los conducen á Villavieja con sólo que á su llegada manifiesten que quieren visitar aquel Balneario.

Este antiguo y acreditado establecimiento tan conocido por las muchas personas que anualmente lo visitan para alivio y curación de dolores reumáticos, ha inaugurado ya la temporada del presente año que no terminará hasta el día primero de Noviembre. Las personas que lo visiten hallarán en él espaciosas habitaciones y servicio esmeradísimo á precios muy económicos.

### José Ballester

Médico-Oculista

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex ayudante de clínica del Dr. Nadal May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

## A VISO

Como diariamente acuden á esta ciudad, ordinarios y particulares de los pueblos comarcanos, suplicamos á nuestros suscriptores aprovechen esta conjuntura para renovar la suscripción y en particular satisfacer los atrasos que adeudan á esta Administración.

## LOS SALICILATOS

### DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina, por el de Guerra y recomendados por Academias de Medicina nacionales y extranjeras.

CURAN PRONTO Y BIEN

Á LOS ANCIANOS, Á LOS TÍSCOS,

Á LOS DISENTERICOS, cuya vida es un remedio verdaderamente herélico que cura en diarreas mortales casi siempre;

Á LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos ligran su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante;

Á LOS NIÑOS en la dentición y diarreas, los que padecen

CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO y á todos los que padecen VÓMITOS Y DIARREAS,

TIFUS Y AFECCIONES COLERA, NES HÚMEDAS DE LA PIEL.

Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

### SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Son falsas todas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción trasparente con los nombres del medicamento y del Autor.

Recojed sellos usados de correo	nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Crucíferos y medallas de San Antonio de Pádua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belem, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.
---------------------------------	---

# MANUEL CLIMENT RELOJERO

Calle del Angel, 10.-Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecidos relojes de todas clases y precios.  
En plata los hay de las acreditadas marcas *Fleury - Favory - Jean-not - Narcisse*.  
En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Ro-koff*, la variedad es mucho mayor por que se presta a forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* reloj-legante y máquina muy fina. — *Insuperable - L. D. - Maximum F. D. - Bicicleta - Bellona* y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines  
Angel, 10.—TORTOSA

## AZUFRE GRIS DE BIABAUX



MINERAL FRANCÉS  
Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones  
Avignon 1890, Lyon 1894, Bordeaux 1895, Montpellier 1896

**Destructor radical del Oidium**, con mezcla de sulfato de cobre del **Mildew**; y del **Antracosis** mezclándole al sulfato de hierro.  
**Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, oruga, altisas, Negrilla** y demás insectos que atacan las plantas y árboles.  
**Único** en su clase, preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumentada esta aun con el empleo de la **Azufradora** ó el **fuelle Bia-baux** que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos, á los

Concesionarios para España: **THIBAUDIER, SOLER Y VOLA**. — Ferlandina, 71, Barcelona  
ó al Depositario en Tortosa, **D. Enrique Carpa**

## ¡DE INTERÉS GENERAL!

### AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

### Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que se toman más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de existencia. Única aprobada y reconocida por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente la prueban, reconociendo ventajosamente sus efectos. — Farmacéutico Dr. Pizá, Plaza del Fico, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se toman por correo anticipando su valor.

Descompañá de Imitaciones.